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 高雄市政府道路交通安全督導會報 112 年第 9 次委員會議紀錄 

 

壹、時間：112 年 9月 26日(星期二)下午 4 時 

貳、地點：高雄市政府四維行政中心第三會議室 

參、主席：陳市長兼召集人其邁 

肆、出列席單位(人員)：詳如簽到表                       紀錄：梁黛嫻 

伍、主席致詞： 

陳勁甫顧問、李穎顧問、交通局張局長，與會各位委員及各單位代表，歡迎你

們，謝謝大家今天的出席。 

 

    9 月是交通部推行的「交通安全月」，本月市府團隊全員出動，到各場域宣導交

通安全，更透過跨局處合作，共同推動用路環境改善工程，維護用路人的安全及權

益。例如：透過交通局、教育局，以及里校合作，完成三民區東光國小旁的標線人

行道，將 6 米寬的巷道改善為讓師生安心的通學路線。 

 

    同時，交通局、工務局也合力改善左營區民族一路/菜公一路口，透過設置左轉

彎專用道並配合專用轉向時間，讓左轉車有安全待避空間，也錯開與直行車的衝突，

大幅降低車禍發生的機會。期許未來繼續擴大合作機制，藉由府內、外各單位的合

作，一同守護市民朋友交通安全。 

 

    此外，也向各位提醒，交通部近期所提出的全國行人易肇事路口中，高雄市共

有 52 處，在六都中雖非最多，但本人已請交通局協助檢核上述路口的道路設計上

是否能再予精進，例如實體人行道、行人號誌燈、行穿線的位置、甚至導入減速平

台或人行道柵欄，後續如有需求，請交通局、工務局儘速向中央提報改善計畫、爭

取經費，如期如質完成改善。 

 

中秋連假及國慶連假即將到來，市區及觀光景點車流勢必增加，請警察局務必

預置交通疏導警力、並請交通局智慧運輸中心密切監控路況，此外，依往年經驗，

連假期間飲酒行為增加、必須嚴防酒後駕車行為，也請警察局、新聞局於連假前發

布酒駕執法新聞、並請財政局、經發局協助提醒飲販酒業者、餐廳、KTV及釣蝦場

等易飲酒場所張貼「禁止酒駕」公告與「酒後代駕」資訊，共同防範可能發生的事

故，謝謝大家，也預祝各位中秋佳節愉快。 
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陸、 交通事故統計分析(交通局) 

(一) 陳顧問勁甫： 

1. 高雄市 30 日事故數據約為 A1 事故數據的 2 倍，但台北市 30 日事故數 

 據等於 A1 事故數據，建議應該分析一下高雄市 30 日事故數據與 A1事 

 故數據的差異。 

2. 有關高齡者因服用藥物駕車自撞事故，經瞭解台北市已開始針對服用藥

物駕車安全性宣導，建議社區樂齡中心應結合衛生局正確來宣導以降低

民眾藥駕傷亡事件。 

 

(二) 李顧問穎： 

根據事故統計資料的分析，無論死亡或受傷，路口追撞、側撞皆應保持間

距與適當距離，應加強宣導。 

 

(三) 學生代表-王晉謙同學 

1. A1 事故改善案例 13，自行車因機車未保持安全距離而死，中芸三路連

結中芸以及林園，車道有四線道，且車道寬度足夠，有沒有可能增設實

體人行道或自行車道，保護行人及自行車通勤安全。 

2. A1 事故改善案例 15，建議公園路人行環境改善，現只有做燈號改變不

足，此事故路段鄰近澄清湖棒球場，是步行或騎腳踏車前往鳥松市區買

東西的要道，也是未來黃線捷運的路線，請評估改善人行及自行車環

境。 

3. 民族路左轉道有改善很好，但整體來說問題還是很多，汽車慢車道右轉

很痛苦，機車超多根本切不進慢車道，目前公車在快車道停靠，過建工

路口以北剩兩車道，如果公車停靠佔了一道剩下的汽車都要互擠造成交

通混亂。而慢車道也很壅擠（汽車爭道、違停、內線龜車、限速），騎

腳踏車更是地獄。況且尖峰時段的交通也是相當壅塞，救護車在尖峰時

間也超常卡死。 

4. 仁武岡山與左營楠梓對比 （A2事故證明）高雄原縣市交通建設仍有很

多落差，須檢討在縣區的交通工程面改善計畫。 
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(四) 張局長淑娟： 

1. 本市高醫團隊榮獲總統杯黑客松獎，其中也探討 A1 與 30 日死亡落差，

經檢傷分級後理出個脈絡是 30日內 85 百分位為 5 天，再來與受傷年齡

有很大關係，高齡者受傷比例偏高，這是我們觀察出的特性。 

2. 另就是現在國人 3C使用率偏高，青光眼已下修患病年齡，不再是高齡

者才會有的疾病。各年齡層因青光眼視角變小而發生交通事故，應納入

考照體檢提醒用路人，已向交通部建議希望能夠訂出相關規範以供醫療

資源集中。 

3. 針對王同學的建議，縣市區傷亡比例確有不同，因市區較集中，而原縣

區幅員遼闊之故，也感謝衛生局有關偏遠地區後送的機制，目前針對醫

療搶救也正與消防、衛生單位密切努力以降低傷亡比例。 

4. 另民族路因是聯結車、砂石車公告行駛路線，基於交通安全考量汽機車

是否適合混流行駛，必須專案評估。 

 

(五) 主席裁示： 

1. 交通局所提相關對策，請警察局、公園處、新聞局等相關局處積極辦

理，並於道安會前會列管。 

2. 旗津與大樹地區道路車速快、工廠大型車多(如永豐餘)，請工務局公園

處改善夜間照明、交通局針對路口引導標線改善。 

3. 簡報分析中死亡人數居高不下的行政區，請民政局邀請區長列席道安會

議。 

4. 其餘委員、學生代表建議事項請各單位參考辦理。 

 

柒、指示事項列管案件報告： 

   主席裁示：依交通局管考建議辦理。 

 

捌、專案報告： 

(一) 閱讀交通共好行(高雄市立圖書館) 

1. 張局長淑娟： 
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(1) 國內沒有交通安全繪本，本土應建立交通安全繪本，感謝市立總圖

鼎力協助下產出國內第一本的交通安全繪本，學童拿到可回家自行

塗色。 

(2) 行動書車會前進本市高事故的熱區，透過與學童互動並將交通安全

宣導觀念帶回家中影響家中長輩，因此榮獲交通部第 15屆全國道安

創新貢獻獎。明年將再持續申請營建署 2.0 計畫補助持續推動。 

 

2. 李顧問穎： 

繪本呈現多了個媒介可宣導交通安全，如果可以解決版權與著作權問題 

題的話，是否可將繪本設計成單張著色紙，公開讓大眾下載取得供民眾 

自行使用藉以推廣交通安全。 

 

3. 主席裁示： 

(1) 學童的交通安全教育，除了學校的制式教育外，市圖總館為各縣市

示範了一次如何運用圖書資源進行交通安全教育的可能性，是非常

獨創的工作，感謝市圖總館團隊與交通局、教育局的共同努力。 

(2) 聽聞本計畫甫榮獲交通部道安創新貢獻獎-教育小組第一名，在此給

予恭喜與肯定，本計畫執行主軸定調為「人本交通教育宣導」，推動

時間 110 年亦早於中央甚久，高雄首創的《高雄城交通小達人》繪

本，更是參考波士頓 1945 年「讓路給小鴨(Make Way for 

Ducklings)」繪本精神，結合城市元素來引領市民響應改變，請各局

處應學習市圖總館勇於開創的精神，運用自身所轄專業推廣交通安

全文化。 

(3) 其餘委員建議事項請各單位參考辦理。 

 

(二) 教育小組專案報告 - 兒少交通安全(教育局) 

1. 學生代表-游立維同學 

微型電動二輪車在學生間的使用相當普遍建議要納入教育宣導。 

 

2. 陳顧問勁甫： 
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(1) 自行車教育宣導可將 YB公司拉進做社會企業責任奉獻。並透過此

方式讓學童正確與儘量使用共享運具。 

(2) YB2.0E有電動的，如何正確使用與防止雙載。 

(3) 五階段交安教育研習要從城市的角度去教導如何使用公共運輸。 

 

3. 李顧問穎： 

自行車教育很重要，在事故鑑定上常見自行車違規事故。 

 

4. 主席裁示： 

(1) 謝謝教育局的報告，內容很豐富，但簡報第 11頁中五階段交安教育

內容未提及基本用路人法則的教育，尤其以近期交通部力推的「停

讓行人」，請教育局與學生代表交換意見，將可精進事項向教育部反

映納入階段課程。 

(2) 公路局在 9 月 22 日啟動「旗美地區機車駕訓進校園開訓典禮」，此

為大旗美地區首座機車駕訓考驗場；經分析 18~24 歲的年輕族群為

主，占整體死傷約 24.5%，缺乏「防禦駕駛觀念」是主要原因，透

過機車駕訓可降低違規風險 56％，降低肇事風險 35％，成效良好，

確實是中央地方應共同持續推動的項目，目前市府近 2年都有加碼

20 萬元經費補助辦理機車駕訓，讓更多的高雄市民受惠，請教育局

持續協助向青年學子宣導參訓。 

(3) 請教育局及教育部高雄市連絡處協助鼓勵各級學校教職員、學生使

用 T-PASS，如舉辦搭乘競賽等。 

(4) 其餘委員、學生代表建議事項請各單位參考辦理。 

 

玖、各工作小組業務檢討報告：同意備查。 

 

拾、散會：下午 5時 35分。(以下空白)  

 


